

complèteront leurs observations et jetteront du jour sur ce que l'on savait des circonstances du retour de Huc de Lhasa.

Les détracteurs de Huc oublient ou ignorent qu'il avait un compagnon de route, Français comme lui, GABET, et que ce compagnon confirme son récit ; ils ignorent aussi, sans doute, qu'avant l'apparition des *Souvenirs*, des lettres des deux missionnaires avaient été insérées dans les *Annales de la Propagation de la Foi*¹ et dans les *Annales de la Congrégation de la Mission*².

Evariste-Régis Huc est né à Caylus (Tarn-et-Garonne), le 1^{er} juin 1813 ; il fut admis au séminaire interne de la Congrégation de la Mission (Lazaristes) le 5 septembre 1836, et il prononça ses vœux le 15 octobre 1838 ; envoyé dans l'Extrême-Orient en 1839, il arriva à Macao, d'où il se rendit en Mongolie.

Joseph GABET est né le 4 décembre 1808 au diocèse de Saint-Claude ; il fut admis au séminaire interne des Lazaristes le 22 février 1834.

En 1844, Mgr. Martial MOULY³, vicaire apostolique de la Tartarie mongole, chargea MM. Gabet et Huc « d'aller explorer la Tartarie mongole et étudier avec soin les mœurs et le caractère de ces peuples nomades qu'[ils avaient] mission d'évangéliser... Le 3 du mois d'août 1844 [ils] quittèrent la vallée des *Eaux noires*

1. XIX, 1847, pp. 269-308 ; XX, 1848, pp. 5-33 ; 118-126 ; XXI, 1849, pp. 38-70, 73-135, 361-434.

2. XII, 1847, pp. 118-182 ; XIII, 1848, pp. 227-294, 345-425.

3. Joseph-Martial MOULY, né à Figeac le 2 août 1807 ; entré dans la Congrégation de la Mission ; évêque de Fussulan, vic ap. du Pe Tche-li sept. ; †. à Peking, 4 déc. 1868.